

revista digital

UNIAglobal



Año 2016

nº1



unia.es

FIRMA INVITADA
Jesús Vigorra
Periodista

EL REPORTAJE | MÁSTER EN GEOLOGÍA

Apuesta sostenible de los recursos minerales

ENTREVISTA

“Somos palanca de
desarrollo en Jaén

Yolanda de la Fuente
Vicerrectora Campus Baeza



un
i Universidad
Internacional
de Andalucía
A

UNA UNIVERSIDAD ACCESIBLE Y CON FUTURO



EUGENIO DOMÍNGUEZ
Rector de la UNIA

También abrimos la cultura a la sociedad. ¿Cómo? Pues a través de iniciativas como la semana machadiana, el homenaje a Gil de Biedma o el ciclo de cine en Baeza, por citar sólo algunas de las citas culturales que acogen nuestras instalaciones.

Sirva esta publicación que hoy nace como una nueva puerta abierta a la sociedad, un proyecto que surge precisamente para incrementar nuestras vías de comunicación y llevar nuestro mensaje y la oferta de másteres a todos aquellos que aún no nos conocen o simplemente que nos conocen poco. Quiero aprovechar la oportunidad que me brindan estas líneas para resaltar que nuestra Universidad es tan accesible como repleta de oportunidades para el futuro. Estamos convencidos de que nuestros egresados serán personas mejor preparadas y, por tanto, más competitivos en el cada vez más exigente mercado laboral que han de afrontar.

Esta Universidad, cada vez más presente en Andalucía, donde sumamos cuatro sedes -una de ellas, la de Málaga, estrenando edificio-, demuestra cada curso su compromiso por la internacionalización y la cultura. Cada vez son más numerosos los alumnos latinoamericanos que nos visitan y tienen la oportunidad de formarse con nuestros másteres.

Nuestros egresados serán personas mejor preparadas y competitivas

Abrimos la cultura a la sociedad

Las sinergias entre las universidades son una necesidad

Para culminar mi primera intervención en este nuevo canal que ofrece la UNIA creo conveniente subrayar nuestra voluntad de presencia y colaboración con el resto de instituciones académicas presentes en Andalucía. Las sinergias entre las universidades son una necesidad que beneficia al alumnado, cuya formación hemos de rematar con el postgrado que mejor se ajuste a sus necesidades. La mejor manera que tenemos de reforzar esta función no es otra que ofrecer un amplio abanico de másteres y disponer del mejor profesorado. Ésa es la mejor manera de aportar a nuestra sociedad y engrandecer nuestra institución.

REENCUENTRO EN BAEZA

por *Jesús Vigorra*

Una voz amiga me invita a visitar Baeza, tras la huella de Antonio Machado, en vísperas del aniversario de su muerte en Colliure (¡Qué ausente tu sepultura!). Acepto y vuelvo al camino que atraviesa el inmenso campo de olivos en el que se está convirtiendo el territorio andaluz. Llego a ese bello rincón que se me aparece como una maqueta a escala de Salamanca, "pueblo húmedo y frío...", entre andaluz y manchego", según definición de poeta, para recordar el feliz encuentro que hace cien años tuvo lugar allí, en Baeza, entre Machado y Lorca, entre el maestro consagrado y el joven poeta. El acto tiene lugar en el antiguo seminario que está frente a la Catedral, hoy sede de la Universidad Internacional de Andalucía (UNIA) que tanto ha contribuido a dinamizar la vida cultural de la ciudad y a dinamitar la garrulez incrustada de antiguo entre la población.

Hacia tiempo que no había parado por allá, justamente fue la última vez con ocasión de una visita de varios días con José Saramago, antes del Nobel, recién publicado entonces aquel "Ensayo sobre la ceguera", una de las mejores novelas del poeta portugués que quiso hacerse español y andaluz por vocación. Y todo me asombra y me sorprende de nuevo, la casa de la UNIA está más viva aún que entonces y paseo por el Palacio de Jabalquinto, sede universitaria principal y principesca, afortunadamente restaurado con brillantez y mimo en los años anteriores a la crisis. Hoy sería imposible e impensable una obra así y no se hubiera podido salvar esta maravilla residencial de gentes de dineros pero con buen gusto, o al menos con el olfato suficiente para acercarse a personajes iluminados y luminosos como Andrés de Vandelvira.

En este enclave recordamos aquella visita que Federico García Lorca hiciera hace cien años. Vino como viaje de fin de curso, tenía 18 años, con sus compañeros, pastoreados todos por su profesor salmantino Martín Domínguez Berrueta, que oficiaba su particular pedagogía en una Granada cerrada y clerical. Eran otros tiempos, los alumnos hacían una ruta cultural por ciudades monumentales de España y era una manera de viajar y conocer, entretenerse y aprender, y fueron a Córdoba luego, Guadalupe y Santiago, y así hasta llegar al Museo del Prado, principio y final de cualquier estudiante que, antes del furor turístico de hoy, pusiera un pie fuera de su casa, de su pueblo o de su ciudad.

Toda la noche de este febrero machadiano estuvimos recordando a nuestros poetas

Y no es ni nostalgia ni añoranza, era la realidad de entonces frente a los cruceros horteras con los que ahora suelen cerrar su ciclo de instituto los bachilleres. Pero eso sería otra historia, y lo que quiero es celebrar mi reencuentro con la UNIA de Baeza en la conmemoración de aquellos hechos de 1916, que sacaron al profesor Machado de sus ensimismamientos.

El Noticiero granadino de la época publicó de este encuentro "En Baeza, el insigne Machado, haciendo una excepción imponderable en su modo de vivir a silencioso y modesto, accedió... Leyó escogidas composiciones suyas haciendo llegar gota a gota toda su expresión al alma de sus embebecidos oyentes". Ocurrió en el Instituto General y Técnico, y por la noche Federico al piano deslumbró al personal dando un concierto en el Casino de Artesanos.

Toda la noche de este febrero machadiano estuvimos recordado a nuestros poetas, aportando lecturas, anécdotas y curiosidades tomadas de unos y otros investigadores y testigos. Ya de recogida, al pasar por la fuente de Santa María, entre la Catedral y el antiguo Seminario, alguien recordó el "bautizo de luna" que ofició García Lorca en aquella gozosa visita, según recoge Ian Gibson. La fuente, hoy restaurada con agua y luminosa, estaba entonces seca como lo ha estado hasta hace no muchos años, y fue idea de Federico en una noche de plenilunio, él que era tan lunático, meterse en el pilón y bautizar con luz de luna a sus compañeros y acompañantes haciendo de Bautista. Solo los poetas pueden elevarnos por encima del empedrado y abrir el surtidor cuando la fuente se seca.

Jesús Vigorra participó en febrero en las jornadas organizadas en la sede Antonio Machado de la UNIA en Baeza conmemorando el centenario del encuentro entre Machado y García Lorca

Junta y Universidades acuerdan permitir la formación práctica a 9.300 estudiantes de Educación

El convenio también impulsará la investigación en este campo

La Junta y las Universidades públicas andaluzas firmaron en febrero un convenio de colaboración que permitirá la formación de los estudiantes de las ramas de Educación, que este curso superan los 9.300. Este acuerdo fija las condiciones generales que regirán los próximos cuatro años las prácticas de magisterio o enseñanza secundaria.

La firma pretende seguir contribuyendo a la formación del alumnado universitario y propiciar la cooperación en investigación e innovación. Además, unifica el marco que regula el desarrollo de las prácticas de los estudiantes de Ciencias de la Educación y del Máster de Enseñanza Secundaria en centros educativos de Andalucía.

El Campus Antonio Machado toma impulso cultural

En su labor por hacer llegar la cultura y el conocimiento a la sociedad, la sede de la UNIA en Baeza continúa trabajando en construir un programa cultural acorde con el panorama social actual.

Algunas de las actividades organizadas durante este tiempo han sido el "Ciclo de Música en la Internacional", en el que el grupo Arany Trío ofreció un concierto; o la exposición fotográfica "Ciudades Patrimonio Mundial de Europa del Sur y Mediterráneo, que fue acogida en el patio del Palacio de Jabalcuz.

Semana Machadiana

Por su parte, la celebración de la Semana Machadiana ha sido otro de los actos importantes en los que la UNIA ha colaborado de la mano con el Ayuntamiento baezano. En ella, se han organizado varias mesas redondas y conferencias que han versado sobre la vida del escritor andaluz. Además, se recreó teatralmente la reunión entre Machado y Federico García Lorca.

Reunión entre el rector y responsables de educación en Ecuador



(De izquierda a derecha) Manuel Torres, Eugenio Domínguez, Pedro Solines, Carlos de Castro y Rafael Serrano

El secretario nacional de la Administración Pública, Pedro Solines, recibió al rector de la UNIA, Eugenio Domínguez en Ecuador.

Solines manifestó su interés en las actividades de formación de posgrado que está desarrollando la UNIA junto a las universidades ecuatorianas. Además, ensalzó el compromiso con la educación de calidad.

La delegación andaluza aprovechó

el viaje al país sudamericano para varios asuntos más. El rector invitó a la Universidad de las Fuerzas Armadas de Quito a formar parte del Grupo de Universidades La Rábida.

Por su parte, reunido con miembros de la Secretaria de Educación ecuatoriano, el rector hizo las gestiones necesarias para que la UNIA pueda ser acreditada por el Gobierno de Ecuador como institución reconocida automáticamente en la expedición de títulos oficiales.

un
Universida
Internacion
de Andaluc

SOMOS PALANCA DE CAMBIO EN JAÉN

A través del Campus de Baeza, quiere dar respuesta a las nuevas necesidades sociales



YOLANDA DE LA FUENTE
vicerrectora del Campus de Baeza

¿Cómo compagina su labor como vicerrectora, coordinadora de varios másteres y grupos de investigación en la Universidad de Jaén?

Con mucha coordinación y con el apoyo de los diferentes equipos de los que formo parte. A lo largo de mi vida académica y de gestión, siempre he trabajado en grupo, me ha gustado construir. Estoy muy contenta cuando miro a mi alrededor y compruebo que tengo buenos amigos y amigas colaboramos para sacar proyectos adelante que mejoran la calidad de vida de muchas personas.

¿Cuáles son los próximos objetivos que se plantea como vicerrectora del campus Antonio Machado?

Mi objetivo está basado en dar continuidad a aquello que funciona, y al mismo tiempo dar respuesta a las nuevas necesidades sociales, educativas y culturales; somos palanca de desarrollo en nuestra provincia y así continuaremos, pero hemos iniciado una potenciación en diferentes temas innovadores y que dan respuestas a esas necesidades de nuevo cuño como son la accesibilidad universal y el diseño para todas las personas, infancia con necesidades especiales, turismo lingüístico, etc.

Debemos continuar haciendo accesible la cultura y el conocimiento

Siete meses como vicerrectora del campus de Baeza, ¿cuál ha sido su mayor satisfacción en este tiempo?

Lo que me motiva es ver que puedes transferir a la sociedad parte de lo recibido y creo sinceramente que esa meta desde el Campus Antonio Machado lo estamos consiguiendo. Un ejemplo ha sido la Semana Machadiana, donde hemos acercado a toda la comunidad autónoma de Andalucía, que este año se cumplían 100 años del encuentro entre Lorca y Machado en la ciudad de Baeza, el observar la cara de los diferentes asistentes a los actos y oír sus palabras, me ha confirmado que vamos por el camino correcto y que debemos continuar haciendo accesible la cultura y el conocimiento,

Es vicerrectora de Igualdad, Cultura y Cooperación al Desarrollo, ¿cuáles son los próximos proyectos de la UNIA en este ámbito?

Entre los próximos proyectos está planificar las actividades de 48 Noches Cultura Abierta en la UNIA en los diferentes Campus, continuar con los Premios de Música Abierta, Creación Artística, las nuevas ediciones de UNIAescenaBaeza, los Proyectos que se derivan del gran Proyecto Atalaya y muchas cosas más...La cultura es una pieza fundamental en la UNIA y prueba de ello es su extensa programación anual que es variada, innovadora y llena de oportunidad para los que participan en la misma.

¿Qué le pide a 2016?

Lo único que puedo pedir es que todo lo que hemos planificado desde el Campus Antonio Machado de Baeza desde el año pasado, podamos ejecutarlo y como se suele decir "ponerlo en pie", hay mucho trabajo de muchas personas en el Campus para que todos los proyectos salgan adelante y ese es el motor que nos mueve al equipo del Campus, trabajo, responsabilidad y buen hacer. Por lo tanto, poco pedir y mucho hacer, para que todos nuestros proyectos progresen



UNA DECIDIDA APUESTA POR LA GESTIÓN SOSTENIBLE DE LOS RECURSOS MINERALES

La minería ha sido tradicionalmente uno de los sectores trascendentales en el desarrollo de la industria y el comercio en Andalucía. Provincias como la de Sevilla o Huelva son lugares que atesoran una gran práctica minera y que siguen manteniendo viva la explotación de recursos inorgánicos. No obstante, el sector minero andaluz contribuye en gran medida a definir el panorama de la minería actual española, arrojando cifras de productividad y explotación nada desdeñables con respecto al resto de España. Una actividad que hoy en día necesita de personal cualificado para lograr llevarla a cabo de manera sostenible y acorde con el medio ambiente.

Éste es uno de los muchos motivos por los que la Universidad Internacional de Andalucía (UNIA) decidió apostar hace ya nueve años por el Máster Universitario en Geología y Gestión Ambiental de los Recursos Minerales.

Una especialización que nació como propia, pero que desde hace seis años figura en la oferta académica de la UNIA y de la Universidad de Huelva como Máster oficial. Prueba de su atractivo es el récord de alumnos de nuevo ingreso que este máster ha batido en el curso 2015/16, con 36 matrículas.

Hay necesidad de personal minero cualificado para mantener el sector

El máster tiene una duración de un año con una carga total de 60 créditos ECTS, distribuidos en 6 créditos en una asignatura obligatoria, 40 créditos en asignaturas optativas y 14 créditos en los trabajos de final de máster.





En cuanto al origen de los estudiantes, si hace pocos años el alumnado latinoamericano suponía casi el 90% del total, en los últimos cursos se ha invertido esta situación, produciéndose un incremento de los estudiantes que, atraídos por la especialización y la calidad del máster, se desplazan desde comunidades como Cataluña o el País Vasco para completar estos estudios.

Una formación de primer nivel

El objetivo de la UNÍA con este máster es proporcionar una formación avanzada y especializada en los perfiles relacionados con la geología, exploración y evaluación de los recursos minerales, así como en el análisis y gestión ambiental de los recursos minerales y de las áreas con actividad minera en la actualidad o en el pasado. Algo que consigue gracias a los 55 profesores que están comprometidos con esta especialización de posgrado. Entre ellos, docentes de la Universidad de Huelva, pero también de otras como la de Barcelona, Granada, Nápoles o País Vasco. Un elenco que se completa con distintos especialistas de empresas o miembros del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.



El máster dispone de 55 profesores comprometidos con esta especialización de posgrado

El director del máster, Gabriel Ruiz de Almodóvar, considera que el éxito de estos estudios de posgrado relacionados con los recursos minerales radica en "su visión aplicada y de investigación para el control y análisis de la gestión ambiental". Al mismo tiempo, el profesor de la UNÍA señala que otro de los valores añadidos son "las prácticas en empresas mineras que realizan, como mínimo durante dos meses, todos los alumnos del máster", una formación laboral que es difícil de encontrar de forma independiente y que la UNÍA ofrece a sus alumnos en su firme compromiso de acercar sus estudios al ámbito laboral.



unia.es



Edificio Mena

Sede de la UNIA en Málaga

El histórico edificio de la Congregación de Mena es desde el pasado verano la nueva sede malagueña de la Universidad Internacional de Andalucía.

Situada en el centro de la ciudad, es un lugar que acoge actos culturales de todo tipo y su pretensión es convertirse en uno de los epicentros culturales.